

d'intervention chirurgicale si l'on ne voulait pas voir mourir le malade dans les plus brefs délais.

Celse, qui vivait au temps d'Auguste, fit aussi de nombreuses études sur le carcinome. Il décrivit deux espèces de cancers. Il prouva cliniquement qu'il existait des cancers mous et des cancers durs, que les uns étaient très douloureux et avaient tendance à l'ulcération, tandis que les autres au contraire étaient indolores et ne s'ulcéraient pas. Il fit de fréquentes opérations dans le but d'extirper les tumeurs carcinomateuses, mais finit par constater que la récurrence était la règle générale.

Galien qui vivait vers le deuxième siècle après J.-C. continua les travaux faits sur cette question par ses prédécesseurs, et confirma les faits de malignité et de récurrence. Mais contrairement à ses devanciers, il conseilla d'intervenir chirurgicalement, prétendant qu'il existait des cas dans lesquels la tumeur n'avait point récidivé et qu'il était possible en certaines circonstances de prolonger la vie du malade. En plus il associa un traitement général médical au traitement chirurgical et prétendait que la généralisation carcinomateuse se faisait par le système veineux.

Il est facile de voir par ce qui précède, que les pères de la médecine avaient déjà des données assez étendues, sur les affections cancéreuses. Mais il devait se produire après Galien toute une époque empirique tout à fait caractéristique.

C'est ainsi que l'on fit passer le cancer comme étant un monstre qui rongerait notre chair et qui finirait par nous tuer, de cette théorie vint une foule de médications extraordinaires, dont plusieurs existent encore de nos jours. C'est ainsi que l'on appliquait sur l'endroit où existait le cancer de la viande fraîche pour rassasier l'appétit du monstre, ou bien encore, on faisait des cataplasmes de matières fécales, ou de substances vénéneuses pour essayer de le tuer.

Au XVIème siècle la chirurgie prenant un nouvel essor donnait à l'étude et au traitement du carcinome un élan qui ne s'était pas vu depuis l'époque de Galien. *Fabrice d'Aquapendente*, mettant en pratique les théories de Galien, extirpait des tumeurs carcinomateuses en se servant d'un fer rouge et en cautérisant ensuite la plaie avec de l'eau forte. Puis vinrent les grands travaux du *Maître Ambroise Paré*. *Fabrice de Hilden* fut cependant le premier qui se servit du couteau tranchant pour l'extirpation des cancers. Cet éminent chirurgien comprenant l'action du système lymphatique et des ganglions dans la généralisation du cancer fit porter l'acte chirurgical non-seulement sur la tumeur elle-même mais encore sur les ganglions circonvoisins. C'est ainsi que dans les cancers du sein, il grattait à l'aide d'une curette les ganglions du creux axillaire.